

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo.—Teléfono, 266.

AÑO XII

San Sebastián Jueves 25 de Noviembre de 1909

Núm. 4.094

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
Véase la tarifa en tercera plana.

EL MUNDO AL DIA

París, 24, 11,50 n.

Las guarniciones alemanas

Comunican de Strasburgo que se habla de un importante cambio que se va a realizar en breve en las guarniciones de la frontera franco-alemana. Estos cambios son debidos á que se va á crear en Lorena un nuevo cuerpo de ejército.

Magnífica velocidad

Dicen de Plymouth que el nuevo acorazado «Vangard» ha entrado en aquel puerto después de un ensayo de velocidad de 22 nudos por hora, habiendo durado 8 horas el recorrido.

Este acorazado es sin duda el más rápido de todos los barcos de la flota británica.

Muley El Kebir contra Hafid

Telegrafian de Tánger al Daily Mail que las tropas del sultán han sido rechazadas con grandes pérdidas por Muley-El-Kebir, que ha sido proclamado sultán por las tribus Riota.

Bárbaro atentado

Se ha recibido un despacho urgente de San Pablo del Brasil, dando cuenta de un bárbaro atentado anarquista, ocurrido en aquella hermosa ciudad americana.

Según los despachos de la Correspondencia, el atentado anarquista ocurrió anoche.

Las primeras noticias son contradictorias, pero posteriormente se han recibido nuevos despachos, que permiten formarse una idea muy aproximada á la verdad de lo ocurrido.

Ampliando detalles del salvaje atentado ocurrido anoche en San Pablo, dicen los despachos:

Que anoche á primera hora, un sujeto mal vestido que había despertado sospechas en la policía, entró en la barriada principal de la ciudad, paseándose por una de las mejores calles.

En un momento de descuido de la policía, el sujeto desconocido que tenía aspecto extranjero arrojó una bomba dentro del establecimiento de un subdito alemán.

Fué un momento de confusión que el anarquista aprovechó para huir, sin dejar rastro alguno.

La explosión fué horrible. El ruido que produjo la bomba al estallar conmovió á toda la barriada.

Muchos cristales cayeron hechos añicos.

El pánico fué indescriptible.

Los efectos de la bomba horrosos.

A consecuencia de la explosión se incendió el almacén, y el fuego desde los primeros momentos tomó proporciones alarmantes propagándose con rapidez en las fincas inmediatas.

A las voces de alarma y á los gritos pidiendo socorro acudieron los agentes de seguridad, cuando ya el fuego se ensañaba de los elegantes edificios de la principal calle de San Pablo.

Los bomberos también se presentaron sin pérdida de momento en el lugar del siniestro, cuyo resplandor iluminaba la ciudad.

El aspecto de las casas incendiadas era terrible.

De los edificios incendiados salían ayes de dolor y gritos demandando socorro.

Todos los auxilios han resultado inútiles.

El material de salvamento del parque comenzó á funcionar, pero todos los esfuerzos resultaban ineficaces.

El fuego cada vez más vigoroso amenazaba destruir toda la barriada.

Son muchas las casas destruidas por el voraz elemento.

En la manzana de casas incendiadas habita la aristocracia de la ciudad.

Se dice que hay muchos muertos y heridos, pero no se conoce el número.

Se esperan con ansiedad detalles de esta hecatombe.

X.

NOTICIAS DE MADRID

Madrid 11,15 n.

Satisfacción de los moros

Se han recibido despachos de Melilla dando cuenta de que la conducta del general Marina concediendo arados y simientes para que hagan los trabajos agrícolas los kabileños pobres, ha llenado á éstos de satisfacción, pronunciando frases de agradecimiento profundo hacia el general y hacia España, que de esta manera les libran de la usura de los moros ricos.

Más protección

Se ha dispuesto que durante el tiempo invertido por los indígenas para la reconstrucción de los aduanas destruidas en Nador, las fuerzas del general Carbó facilitarán á los moros las tiendas de campaña que necesiten y donde puedan alojarse.

Esta actitud de las autoridades españolas parece que desvanece los temores que tenían los moros para seguir presentándose. Por lo tanto las sumisiones seguirán en aumento.

Un héroe

El guardia civil asesinado por los salteadores moros al ir á Zeluán, se llamaba Francisco Martínez.

Se confirma que murió como un héroe, pues él solo quiso hacer frente al numeroso grupo que le atacaba, cayendo acribillado á balazos.

Se dice que el cuerpo del infeliz guardia civil fué mutilado por los moros.

Los soldados que salieron desde Zeluán á perseguir á los moros agresores, recogieron el cadáver; pero no pudieron dar con el rastro de los bandidos para perseguirlos.

La marina

A las siete de la mañana ha salido del puerto de Melilla el cañonero «General Concha» con rumbo á Tres Forcas y río Kers, llevando á bordo una comisión del Estado Mayor.

Han zarpado de Oseta el «Río de la Plata» y el «Vasco Núñez de Balboa», fondeando en dicho puerto el «Hernán Cortés».

Varias noticias

La infanta Luisa sigue mejorando.

Es muy posible que á fines de semana abandone el lecho.

En breve hará una visita el rey don Alfonso á los hospitales, en donde se encuentran algunos heridos graves.

En Enero don Alfonso se trasladará á Sevilla.

Se dá como seguro que el rey vaya á Melilla á conocer las posiciones tomadas por nuestras tropas.

Comisionado por el gobierno irá á Tenerife á estudiar las erupciones volcánicas del Teide el profesor de cristología de la Universidad central don Lucas Fernández Navarro.

Noticias de Ronda comunican que el yanki señor Perin llegó á dicha población en Octubre y adquirió la casa del rey moro en 15.000 duros á pesar de valer la finca 4.000.

Reunió después á 70 obreros y comenzó á embellecer la casa, colocando á la entrada una inscripción que decía: La visita á la casa del rey moro vale 25 pesetas para los extranjeros y 5 para los españoles.

Pidió después al Ayuntamiento que le cediera unos terrenos contiguos para edificar hoteles.

Hizo un viaje á Tánger, de donde trajo una buena impedimenta de ánforas, muebles morunos, monedas, tapices, etc.

Fué á Madrid Perin y contó la historia del hallazgo.

Todo esto hace suponer que Perin está loco de remate pero que tiene mucho dinero.

Ayer regresó á Ronda, montó á caballo y fué arrojando duros por el camino.

La guardia civil los recogió y se los entregó á Perin. Este no quería recibirlos.

Del Ferrol dicen que ha sido asaltada la casa de un campesino rico.

Los cacos le pidieron todo el dinero que tenía en casa, amenazándole con darle muerte.

El volcán de Tenerife

Por telegramas particulares recibidos hoy de Canarias, se sabe que en la erupción volcánica aumenta considerablemente la lava y que ésta corre con más rapidez amenazando, con peligro inminente, á todos los pueblos del valle de Santiago.

Continúan oyéndose frecuentemente ruidos subterráneos.

Se han enviado á todaprisa fuerzas de la benemérita y personal de la Cruz Roja, que ayuden á desalojar los poblados y preparar los embarques.

Peticiones al gobierno

Dicen de La Coruña que la Cámara de Comercio de esta ciudad ha acordado gestionar para que cuanto antes se firme el tratado de comercio con Cuba; solicitar que las cartas con falta de franqueo no se detengan en el punto de origen; la creación de vales para los telegramas de respuesta pagada, en lugar de presentar los despachos como se hace ahora.

Moret y los periodistas

El presidente del Consejo señor Moret, ha recibido hoy á la hora de costumbre á los periodistas en su despacho del ministerio de la Gobernación.

Al ser interrogado por los reporteros, manifestó que apenas tenía noticias que comunicarnos.

La más importante, añadió, es, que hemos entrado en el periodo electoral.

Respecto de Canarias dijo el presidente, que los últimos despachos oficiales recibidos en Gobernación acusaban tranquilidad en Tenerife.

Las erupciones volcánicas decrecen y cree el señor Moret que pronto se extinguirán.

También nos dijo el presidente del Consejo, que se habían recibido noticias participando que la reina doña Victoria había llegado sin novedad á Calais donde embarcará con rumbo á Inglaterra.

Un reporter preguntó al presidente, si era cierta la noticia que se había recibido en un diario de la Corte, referente á que en San Pablo de Brasil había ocurrido un atentado anarquista.

Dijo Moret que tenía noticias de haber hecho explosión una bomba pero que ignoraba detalles de este suceso.

Terminó manifestándonos que no se habían recibido telegramas de Melilla.

Una conferencia

El ministro de la Guerra acudió esta mañana al despacho del presidente, con quien estuvo conferenciando largamente.

A la salida de la entrevista fué interrogado el ministro de la Guerra.

Manifestó que su visita al señor Moret había tenido por objeto hacerle entrega de unos planos y fotografías de los terrenos que ocupan nuestras tropas en el Rif.

Entierro de Calzado

Se ha verificado el entierro del banquero don Adolfo Calzado.

Ha sido una verdadera manifestación de duelo, á la que se han asociado todas las clases sociales de la corte.

En el numeroso cortejo figuraban generales, ministros, diplomáticos, representaciones de la Banca, de la industria y del comercio.

La infantería de Marina

El ministro de Marina general Concas ha dicho á los periodistas que recogen información en su departamento, que esta mañana subió á Palacio con objeto de dar cuenta al rey de las reformas introducidas en el uniforme de los jefes y oficiales de infantería de Marina.

Otras declaraciones

También manifestó el señor Con-

cas que la situación de los buques de la escuadra es muy mala.

Que todos ellos están en el último periodo de su vida.

El «Osado», agregó el ministro, entrará en breve en el arsenal de la Carraca para reparaciones.

Los demás barcos, según el ministro, necesitan reparaciones en la maquinaria y al efecto entrarán en los diques.

Concas se propone atender las necesidades de los buques.

Datos verídicos

Preguntando el señor Moret por los periodistas respecto á noticias, que se decían recibidas desde Melilla nos ha manifestado que nos atengamos única y exclusivamente á las partes oficiales.

La cuestión de la guerra, ha dicho el señor Moret, es muy delicada para los periódicos, porque existen noticias secretas que sería un delito de lesa patria el publicarlas.

Moret y Maura

Un periódico ministerial asegura hoy que no existe fundamento alguno para suponer que se hayan suavizado las relaciones existentes entre los señores Maura y Moret, y que por lo tanto carece de veracidad en absoluto la noticia que circuló respecto á que se hallaban de acuerdo el jefe de los liberales y el de los conservadores.

Las relaciones, dice el periódico aludido, siguen siendo las mismas entre los dos personajes desde la ruptura que motivara el discurso pronunciado por el señor Maura en el Senado.

Operaciones militares

La «Correspondencia de España» de hoy dice como ampliación al Consejo de ministros, que se ha autorizado al general Marina para que emprenda nuevas operaciones militares en vista de las disensiones habidas entre las kabilas y que retrasan la sumisión de éstas á España en los términos que les impone el general Marina.

El Corresponsal.

NUEVO TEMPLO EN VILLABONA

Tendrá lugar el viernes 26 su inauguración.

Benedicirá el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis que llegará á Villabona á las ocho de la mañana. A continuación de la ceremonia de la bendición dirá una misa rezada. A las diez se celebrará la solemne misa mayor con asistencia del señor Obispo en la que oficiará de celebrante el párroco de San Vicente de esta ciudad don José Sotero Echeverría, estando la oración sagrada á cargo del Lectoral de la Catedral de Vitoria ilustrísimo señor don Mateo Múgica. Una nutrida capilla formada por valiosos elementos del Orfeón donostiarra bajo la dirección de su director el maestro Enaola cantará la gran misa de Riga.

Al finalizar la misa mayor se cantará el grandioso Te-Deum de Laurent de Rillé, durante el cual el Ilmo. Sr. Obispo se revestirá de Pontifical para la mayor solemnidad del acto.

A la una de la tarde tendrá lugar en los salones de la Casa Consistorial el banquete organizado por el Ayuntamiento de Villabona en obsequio de su amadísimo Pralado, de los señores diputados y demás autoridades que se dignen honrar con su asistencia á dicho pueblo.

Terminado el banquete y en obsequio de las mismas personas tendrán lugar los festejos populares organizados por el Municipio como son un notable partido á rebote, amenizado por la banda municipal, aurreku baiado por los dantzari-chiquis del pueblo, terminando las fiestas al anochecer con un zezen-zusko para asistir á solemne novena dedicada á la Inmaculada Concepción que dará principio el mismo día en que se inaugure la nueva Iglesia.

Ayuntamiento

Sesión del día 24 de Noviembre de 1909

Bajo la presidencia del alcalde don Tomás Birmingham y con asistencia de 20 concejales se abre la sesión á las seis y cuarto de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió á tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Comunicación de gracias de don J. Ignacio Ansa por su nombramiento de maestro de taller de la Escuela de Artes y Oficios. Enterrado.

Instancia de doña Lorenza Barriola solicitando un puesto en la pescadería. A Hacienda.

Instancia de doña Josefa Bustiza solicitando un puesto en la pescadería. A Hacienda.

Instancia de doña Evarista Gamacho solicitando un puesto en la pescadería. A Hacienda.

Instancia de la señora viuda de Batanero acompañando justificantes de que en otras poblaciones se cobran mayores derechos á las pastas para sopa. A Hacienda.

Instancia de doña Vicenta Urive solicitando los réditos de la cantidad que tiene en la Caja de Ahorros como hija de naufrago. A Hacienda.

Instancia de doña Juana Marticorena, maestra superior, solicitando una auxiliaría de escuela. A Fomento.

Instancia de doña Nieves Alonso, maestra elemental, ofreciendo sus servicios. A Fomento.

Instancia de la Real Sociedad Hípica remitiendo la liquidación de cuentas del concurso hípico. A Hacienda.

R. O. de la Dirección general de Obras públicas concediendo prórroga á la Sociedad Tranvía de San Sebastián á Tolosa para consignar la fianza. A Obras.

Instancia de don Juan José Lásarte acompañando planos del muro para dar acceso á su finca en el camino del Camposanto. A Obras.

Instancia de don Vicente Asnero en representación de A. V. Vegel presentando un proyecto para construcción de un kursaal marítimo. A Obras y á Hacienda.

Proyecto modificado del monumento á don Pedro Viteri que remite el alcalde de Mondragón. A Fomento y á Obras.

Jornales de la semana suman pesetas 3.905,10.

Cuentas que pasan al síndico ascienden 27.351,68 pesetas.

Informes

El Ayuntamiento, en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones, adoptó los siguientes acuerdos:

Aprobar el escrito del señor presidente del Gremio de hoteles, fondas, restaurants, etc., solicitando la supresión del impuesto por razón de vigilancia sobre establecimientos públicos.

Se enterare de la recaudación del arbitrio de las sillas de los paseos.

Aceptar la dimisión presentada por el vigilante don Antonio Madariaga.

Queda sobre la mesa el aumento de haber al ayudante del Laboratorio.

Desestimar el aumento de sueldo que solicita don Atanasio Escudra.

Aprobar la liquidación del suministro de piedra adoquín labrada para arreglo y reparación de calles.

Aprobar la liquidación provisional de las obras de asfaltado de las escuelas de Amara y mercado de San Martín.

Quedan sobre la mesa el escrito de don Rufino Lopez en que solicita una permuta de terrenos en el Paseo de Ategorrieta; el escrito de don Dionisio Soroeta y Consortes en que solicitan la construcción de una carretera en el barrio de Eguía y el plano, presupuesto y pliego de condiciones para construcción de un fiolato urinario en el paseo de Ategorrieta.